



Sahara Occidental 1975 El final del colonialismo franquista

Isaías Barreñada

Se cumplen 50 años del final de la presencia española en el territorio del Sáhara Occidental. Marruecos sigue ocupando ilegalmente dos terceras partes de su territorio.

El colonialismo español en el Sahara Occidental fue en gran medida un producto de la dictadura franquista. El libro recapitula el final de la presencia española en 1975 y en los primeros meses de 1976, ligando la descomposición y el final del Régimen, las interferencias externas, la emergencia de las reivindicaciones independentistas, hasta el abandono de la colonia y de las responsabilidades de descolonización de España ante Naciones Unidas. El colonialismo español en el Sahara no fue "inocuo y benigno", como se suele presentar; en ese territorio hubo dominación por medios militares, explotación, represión, discriminación y racismo. El colonialismo fue otra de las dimensiones de la dictadura, y el abandono ejecutado por el gobierno de Arias Navarro, sometiéndose a las lógicas geopolíticas imperialistas e intentando preservar intereses económicos, fue la última expresión colonial de la dictadura. El Sahara Occidental sigue, hoy en día, siendo la colonia (territorio no autónomo según Naciones Unidas) más extensa y poblada pendiente de su autodeterminación.

"La memoria colonial española sobre Marruecos, el Sahara Occidental y Guinea Ecuatorial es un cúmulo de silencios, olvidos y encubrimientos que se entrelazan y contaminan la política exterior española, las políticas migratorias y la misma definición de lo nacional.

El caso particular del Sahara Occidental se ve además afectado por la ausencia de lo colonial en la memoria de la transición política española. Con muy pocas excepciones, hay una aparente voluntad de no "ensuciar" la Transición. A ello contribuyeron los actores políticos: la izquierda desdeñó la cuestión colonial y la derecha ocultó el papel de la monarquía y de sus mentores franquistas. El resultado es un relato de la Transición sin reconocimiento de lo colonial. A esto se añade un mito extendido de que el colonialismo español en el Sahara fue benigno, careció de violencia y tuvo como principal objetivo la mejora del bienestar de la población. Un relato que se airea a modo de nuevo africanismo. Obviamente, los militares coloniales no reconocerán su naturaleza y muchos colonos civiles tienen una memoria selectiva que poco a poco ha ido diluyéndose".

Este libro busca ir más allá de la explicación tradicional de que "en un momento de debilidad y descomposición del régimen franquista se soltó el lastre colonial", que ha servido para quitar responsabilidad a los gobiernos españoles posteriores. Asimismo, el libro pretende cuestionar el mito del colonialismo español benigno en el Sahara".

El autor



Isaías Barreñada es doctor en Ciencias Políticas (Estudios Internacionales), profesor de Relaciones Internacionales en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid e investigador asociado del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI). Sus áreas de investigación son las relaciones internacionales en el norte de África y Oriente Medio, la política exterior española y europea, Palestina-Israel y el Sahara Occidental. Es autor de Breve historia del Sahara Occidental. Resistencia frente a realpolitik (2022) y coautor de varios libros como La cuestión palestina. Colonialismo, Nakba, ocupación y genocidio (2024), Palestina. De los Acuerdos de Oslo al apartheid (2023),Geopolítica de las primaveras árabes. Dimensión internacional y dinámicas locales (2022), Movilizaciones populares

tras las Primaveras Árabes (2011-2021) (2021), Entre España y Palestina. Revisión crítica de unas relaciones (2018), Sahara Occidental 40 años después (2016) y España y la cuestión palestina (2003). Es miembro del Grupo de Investigación Complutense sobre el Magreb y Oriente Medio (GICMOM) y del Observatorio Universitario Internacional del Sahara Occidental (OUISO).

Contenido

Introducción 11

Cap 1. El hecho colonial español en el Sahara Occidental 15

Un colonialismo tardío y anacrónico; La pseudoprovincialización y la gestión de los asuntos indígenas; El sueño económico del Sahara; El discurso del colonialismo benigno; La representación del nativo y la sociedad colonial; La cuestión del Sahara español en Naciones Unidas; En suma, colonialismo franquista.

Cap 2. Resistencias anticoloniales y represión franquista 70

Las resistencias iniciales; 1957-1958, insurgencia anticolonial y contrainsurgencia franco-española; 1967-1970, el primer nacionalismo, Harakat al-Tahrir; 1973, la creación del Frente Polisario; La construcción identitaria nacional saharaui; La represión anticolonial franquista.

Cap 3. 1974, el giro de la política colonial 116

Arias y su nueva política para el Sahara; El irredentismo de Marruecos y de Mauritania.

Cap 4. Mayo de 1975, el punto de inflexión 129

La visita del Comité Especial de Descolonización de Naciones Unidas; El fracaso de la jugada del PUNS; La demostración de fuerza del Polisario; La aceleración de los acontecimientos y las consecuencias de mayo; El papel de la diplomática cubana Marta Jiménez.

Cap 5. Octubre de 1975. Derecho vs. realpolitik 176

La escalada de la resistencia saharaui y el cese de hostilidades; La confirmación del derecho de descolonización; El hostigamiento militar marroquí y la Marcha Negra.

Cap 6. Noviembre de 1975. La decisión del abandono 191

La decisión del abandono. Entre amenazas, cálculos sucesorios y geopolítica; El apaño entre Kissinger, Hasan II y Juan Carlos de Borbón; Neutralidad, mediación o complicidad de Washington; Los Acuerdos Tripartitos de 1975 y la ley de descolonización; La liquidación colonial a costa de los autóctonos.

Cap 7. Las secuelas de la debacle colonial tardofranquista 217

La retirada española y sus consecuencias inmediatas; La declaración de la República Árabe Saharaui Democrática; El desconcierto de Naciones Unidas y la responsabilidad jurídica internacional de España; El abandono de los saharauis: nacionalidad y prestaciones; Los flecos y remanentes del abandono; La cuestión del Sahara en 1976.

Cap 8. El antifranquismo español ante la cuestión del Sahara 246

El antifranquismo y la cuestión colonial; La izquierda radical y sus pronunciamientos anticoloniales; PCE, PSOE y la cuestión del Sahara; Los primeros pasos del movimiento de solidaridad popular con el Sahara.

Cap 9. El colonialismo franquista y la desmemoria democrática 273

Franquismo colonial y colonialismo franquista; La descolonización pendiente y la responsabilidad de España; El colonialismo franquista y la desmemoria democrática.

Bibliografía 283 Cronología 1955-1978 297 Siglas 307 Anexos documentales 309